

Palabras del director de la Escuela Técnica de Aeronáutica, Cnel. (Av.) Eduardo Sassón

Ceremonia conmemorativa del natalicio de Artigas en la Escuela Técnica de Aeronáutica.
Fecha: 19 de junio de 2025.

Señor Comandante del Comando Aéreo de Personal, Brigadier General (Av.) Don Walter Pérez, autoridades de la Dirección del Instituto Tecnológico Superior y en su nombre... permítame hacer extensivo el saludo a las autoridades y público presente, que con su presencia enaltecen esta ceremonia:

Es un honor para esta Dirección abrir las puertas de la Escuela Técnica de Aeronáutica, nuestra casa, y recibirlos en esta fecha de tan arraigado significado patriótico, ese que tanto nos identifica como ciudadanos de esta Nación.

La ceremonia que hoy nos convoca conmemora el 261.^º aniversario del natalicio de nuestro prócer José Gervasio Artigas honrando su memoria y homenajeando, por sobre todo, el legado patriótico que hemos heredado como Nación.

En este sentido homenaje protocolar que nos congrega, se enmarca el deber cívico de consumar el acto de Jura de Fidelidad a la Bandera, para aquel Personal Militar o ciudadanos que no hayan cumplido con el mencionado requisito tal como se dispone en el artículo primero del Decreto N.^º 197/984, de fecha 25 de julio de 1984. Pero además, simbolizará para todos los jóvenes alumnos de los Cursos Regulares Avanzados de 1.^º año el tan anhelado momento de alcanzar la entrega de sus uniformes que los identificarán, de ahora en mas, como integrantes del Cuerpo de Alumnos de esta noble institución educativa de la Fuerza Aérea Uruguaya.

Precisamente en el marco de su efemérides, es necesario iniciar mi alocución haciendo una breve referencia histórica al origen y el surgimiento de José Gervasio Artigas como uno de los principales líderes del movimiento independentista en el Río de la Plata. Aquel caudillo que, inicialmente, dedicada largas horas de labor a la vida rural y al comercio de ganado... a la postre... decide dar un vuelco a su destino al unirse a la lucha por la independencia. Rezan los testimonios históricos de la época que su aguerrida personalidad, dotes de mando y autoridad lo llevan a Artigas a encabezar la Revolución Oriental contra el dominio español, marcando el inicio de su papel protagónico en la historia de la region. Y, particularmente, tras lograr una victoria crucial contra las fuerzas coloniales durante la Batalla de Las Piedras, en mayo de 1811, se consolidará con su liderazgo referente y su don de mando militar para con sus tropas a cargo.

De esta forma Artigas continuó, posteriormente, abogando por una confederación de provincias autónomas y promovió ideales de libertad, justicia y federalismo que incluían la distribución justa de la tierra y el respeto por los derechos de los indígenas, campesinos y esclavos. José Gervasio Artigas nos ha heredado con sus

acciones basadas en principios de libertad, igualdad y justicia: un legado patriótico de fuertes ideales que nos identifica como Nación y por ello debe calar bien hondo en el sentido patriótico de cada ciudadano de la República.

Es esta jornada donde evocamos y rendimos el merecido homenaje al natalicio de nuestro prócer se conmemora, además, en cada centro educativo en simultáneo en todos los rincones del país; el marco protocolar de prestar juramento, en acto solemne, de Fidelidad al Pabellón Nacional redoblando -así- la connotación simbólica de esta fecha tan significativa en especial para todos aquellos que servimos a nuestra Patria.

Nuestro primer Pabellón Nacional izado en estas tierras poseía los colores de nuestro Prócer representado -inicialmente en 1812- con dos franjas de color azul simbolizando las Banderas Occidental y Oriental, unidas por un fondo blanco símbolo del Río de la Plata, cruzada por una franja color rojo punzó, testimonio de la sangre derramada por hombres con estirpe de sacrificio y gloria, en busca de independencia y libertad.

En 1825, se conservan estos colores Antiguistas al promulgarse la Ley de Pabellón en el Congreso de Florida. Más adelante, este pabellón sufriría cambios creándose, en 1828, el Pabellón Nacional de nueve franjas azul celeste sobre fondo blanco y un sol radiante en color oro. En 1830, es modificado nuevamente contando con un grupo de cuatro franjas color azul celeste y cinco blancas; adoptándose más de un siglo después (en 1952) el sol radiante con cara y orlado de rayos que hoy conocemos en nuestra bandera.

Podemos decir, habida cuenta del aporte histórico recién compartido, que nuestro Pabellón Nacional representa mucho más que el símbolo de nuestro País; simboliza el legado de nuestro Prócer: el sacrificio, la abnegación, la sangre derramada en batalla, la valentía y las victorias. En resumen, todo aquello que nos permitió y nos permite hoy... ser libres y soberanos.

Hace algunos instantes, esta noble Institución ha presenciado -con orgullo- a una nueva generación de jóvenes Aspirantes Técnicos de Primer Año que han alcanzado la tan anhelada entrega de sus uniformes que los identifica, a partir del día de hoy, como integrantes del Cuerpo de Alumnos de la Escuela Técnica de Aeronáutica. Este hecho representa un hito simbólico de significativa importancia que corona un nuevo peldaño, un nuevo eslabón cumplido, de los tantos que tendrán que afrontar a lo largo de vuestra formación como futuros técnicos aeronáuticos.

Este uniforme que hoy lucen estoicos en presencia -nada menos que de sus padres, madres o tutores responsables- representa un emblema de disciplina, profesionalismo y sentido de pertenencia que los identificará -desde hoy- como parte de un grupo de "hermanos" con valores únicos y principios específicos; donde la disciplina, la lealtad y el honor deberán ser los únicos caminos que deban transitar para lograr su éxito profesional. Estas prendas que hoy portan con orgullo simbolizan -entre otras cosas- la diferencia con aquellos (hoy ausentes) cuya adaptación a la vida militar no fue alcanzada. Debéis, por ello, portar este uniforme con orgullo, prestancia y con

honor... renueven hoy el compromiso de no doblegar su esfuerzo, la dedicación a las horas de estudio, mejoren siempre su acervo cultural y prediquen con el ejemplo de forma de sobresalir y destacarse en nuestra sociedad... respetando las normas y los mas ricos principios de disciplina de esta Institución.

A vuestros padres, madres o tutores responsables, la Escuela Técnica de Aeronáutica los saluda compartiendo este orgullo que sienten hoy por sus hijos, es... sin lugar a dudas... un momento que no olvidarán. Resta solo el agradecimiento de este Director por confiarnos día a día, la educación y formación militar de quienes se convertirán en los futuros aerotécnicos de nuestra querida Fuerza Aérea.

Autoridades, público presente y jóvenes alumnos del Instituto... el conocimiento y la educación son los pilares de los hombres y mujeres libres pese a las vicisitudes y contratiempos que impone el mundo actual; y esa misión, encomendada por el Mando Superior de impartir formación y capacitación académica militar, diariamente: nos desvela. Por ello, los invito a evocar una de los principales conceptos, al respecto, que nos dejó el General José Gervasio Artigas... y reflexionar juntos sobre la vigencia y aplicabilidad (aún en nuestros días) de su tan célebre cita... “Sean los orientales tan ilustrados como valientes”...

Muchas gracias.